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Знай наших!

Официально

О заседании Законодательной Думы 
Хабаровского края 
Законодательная Дума Хабаровского края изве-

щает, что 30 июля 2014 года в 10.00 в г. Хабаровске (ул. 
Карла Маркса, 56, пятиэтажный блок, 5-й этаж, зал со-
вещаний, к. 502) состоится очередное заседание Зако-
нодательной Думы Хабаровского края.

На рассмотрение депутатов выносятся вопросы:
о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-432 

«О внесении изменений в статью 32 Устава Хабаров-
ского края» (первое чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-431 
«О внесении изменений в статью 21 Закона Хабаров-
ского края «О Правительстве Хабаровского края» (пер-
вое чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-436 «О 
внесении изменений в статью 23-1 Закона Хабаровско-
го края «О Законодательной Думе Хабаровского края» 
(первое чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-437 
«О внесении изменений в Закон Хабаровского края 
«О местном референдуме в Хабаровском крае» и За-
кон Хабаровского края «О референдуме Хабаровско-
го края» (первое чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-337 «О 
внесении изменения в приложение 2 к Закону Хабаров-
ского края «О наделении поселковых, сельских муници-
пальных образований статусом городского, сельского по-
селения и об установлении их границ» (второе чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-429 
«Об исполнении краевого бюджета за 2013 год» (вто-
рое чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-428 
«Об исполнении бюджета Хабаровского краевого фон-
да обязательного медицинского страхования за 2013 
год» (второе чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-416 «О 
внесении изменений в Закон Хабаровского края «О бюд-
жетном процессе в Хабаровском крае» (второе чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-412 
«О внесении изменений в Закон Хабаровского края 
«О Контрольно-счетной палате Хабаровского края» 
(третье чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-430 «О 
размере и порядке уплаты платежей на дополнитель-
ное финансовое обеспечение реализации территори-
альной программы обязательного медицинского стра-
хования в пределах базовой программы обязательного 
медицинского страхования в 2014 году» (первое чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-435 
«О внесении изменений в Закон Хабаровского края «О 
региональных налогах и налоговых льготах в Хабаров-
ском крае» (первое чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-433 
«О внесении изменений в Кодекс Хабаровского края 
об административных правонарушениях и призна-
нии утратившим силу пункта 2 статьи 1 Закона Хаба-

ровского края «О внесении изменений в Кодекс Хаба-
ровского края об административных правонарушени-
ях» (первое чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-420 «О 
внесении изменений в отдельные законы Хабаровско-
го края» (второе, третье чтения);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-424 
«О внесении изменений в Закон Хабаровского края 
«О дополнительных льготах Героям Социалистическо-
го Труда и полным кавалерам ордена Трудовой Славы, 
проживающим на территории Хабаровского края» 
(второе чтение);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-421 
«О внесении изменений в Закон Хабаровского края 
«О реализации полномочий Хабаровского края в об-
ласти создания и обеспечения охраны особо охраняе-
мых природных территорий» (второе, третье чтения);

о проекте Закона Хабаровского края № ЗП-V-426 
«О государственной поддержке садоводов, огородни-
ков, дачников и их садоводческих, огороднических и 
дачных некоммерческих объединений в Хабаровском 
крае» (первое чтение);

о смотре-конкурсе на лучшее освещение деятельно-
сти Законодательной Думы Хабаровского края и пред-
ставительных органов муниципальных образований 
Хабаровского края в средствах массовой информации 
«Вечный огонь Победы», посвященном 70-летию Побе-
ды в Великой Отечественной войне;

об итогах смотра-конкурса законопроектов и на-
учных работ «Идеи молодых - Хабаровскому краю!»;

о квалификационных требованиях к профессио-
нальным знаниям и навыкам, необходимым для ис-
полнения должностных обязанностей государственны-
ми гражданскими служащими, замещающими должно-
сти государственной гражданской службы Хабаровско-
го края в Законодательной Думе Хабаровского края;

о заявлениях о ситуации на Украине;
об участии в заседании Законодательной Думы Ха-

баровского края политических партий, не представ-
ленных в Законодательной Думе Хабаровского края;

о награждении Почетной грамотой Законодатель-
ной Думы Хабаровского края Поздняковой О.Л.;

о награждении Почетной грамотой Законодатель-
ной Думы Хабаровского края Кузнецова Н.М.;

о награждении Почетной грамотой Законодатель-
ной Думы Хабаровского края Таушанкова А.А.;

об обращении Думы Ставропольского края;
об обращении Мурманской областной Думы;
об обращении Архангельского областного Собра-

ния депутатов;
об обращении Тюменской областной Думы;
о снятии с контроля правовых актов, принятых За-

конодательной Думой Хабаровского края четверто-
го и пятого созывов за период с 31 мая 2006 года по 
25 июня 2014 года.

Юлия Самар - член Союза ху-
дожников России, лучшие ее рабо-
ты  - национальная одежда, вышив-
ка с использованием рыбьей кожи  - 
вошли в отечественные и зарубеж-
ные музеи, в альбомы и книги.

Ee халаты не раз выставлялись 
в галереях Норвегии, Австрии, Япо-
нии, CШA. Особенно велик интерес 
к одежде из рыбьей кожи в странах 
Юго-Восточной Азии. К примеру, 
для этнографического музея Оса-
ки Юлия Самар сшила костюм про-
мысловика из кожи лосося, а для 
айнской общины - «рыбье» кимо-
но. Ее амири - праздничный жен-
ский халат - сегодня хранится в Фи-
ладельфии.

Почему именно Юлия Самар 
стала победительницей высоких 
конкурсов? Потому что она владе-
ет всеми традиционными ремесла-
ми коренных народов Приамурья.

Халаты из рыбьей кожи - этно-
графическое чудо, на ощупь неж-
нее перчаточной замши. К приме-
ру, на изготовление свадебного ха-
лата из шкурок кеты у мастерицы 
уходит пять лет!

- Сначала надо правильно 
снять кожу с рыбы, обезжирить, 
промыть, просушить, размять, рас-
кроить, сшить, нанести орнамент,  
- перечисляет Юлия Самар этапы 
трудоемкого процесса.

Цвет одежды имеет значение. 
Праздничные халаты шьют из бе-
лой кожи. Для этого шкурки вымо-
раживают или обрабатывают спе-
циальной глиной. Для повседнев-
ной носки - оставляют естествен-
ным. К примеру, промысловые 
костюмы, обувь, рукавицы на ее 
изделиях - серебристого цвета, с 
серыми или желтыми оттенками.

- Известно, что в китайских ле-

тописях нанайцев называли «юй-пи-
та-цзы» - рыбьекожие жители. Су-
шеный хрящ осетровых рыб «буксэ» 
наряду с соболями был местной ва-
лютой и обменивался у маньчжур-
ских и китайских купцов на зерно.

Юлия Самар знает особенно-
сти кожи различных пород рыб, для 
каждой из них - свое применение.

- Кета, сазан и амур - дава-
ли материал для халатов, юбок, 
штанов, наголенников, голенищ 
для обуви,  - ведет Юлия Дмитри-
евна мастер-класс.  - Самые доро-
гие халаты шили из кожи сазана, у 
которой очень красивая фактура 
с крупными ячейками от чешуи. 
Ценилась при шитье кожа толсто-
лоба: мягкая, эластичная, белая. 
Из толстой и прочной кожи сома, 
ленка, щуки, зубатки шили обувь 
и рукавицы. А кожа-броня тайме-
ня, калуги, осетра в руках мастера 
превращалась в трутницу, ножны, 
упряжь для собак, крепления для 
охотничьих лыж.

Как рассказала мастерица, в 
такой сумке нанайцы переносили 
тлеющие сухие березовые грибы.

Мало того, в жилищах нанай-
цев оконные стекла заменяла кожа 
кеты или толстолоба. Из них ши-
лись полотнища для парусов, под 
которыми рыбаки ходили на лод-
ках по Амуру. Путешествуя на на-
ртах, охотник заматывал груз в лег-
кое непромокаемое покрывало из 
кожи. Рыбу, мясо, ягоду хранили в 
мешочках из кожи. В дождь наде-
вали халат из шкурок рыбы.

Изделия из кожи нужно было 
сохранить, поэтому халаты храни-
лись в берестяных туесах с суше-
ной полынью. Береста предохра-
няла их от сырости, а трава была 
консервантом.

- Шитье из кожи рыб придума-
ли наши предки, поэтому надо не 
забывать древнюю технологию,  - 
убеждена Юлия Самар.

Для изготовления своих шедев-
ров она использует лишь деревян-
ную кожемялку  - ручной станок, на 
котором кожу обминает до шелко-
вой мягкости.

Ha один халат у мастерицы ухо-
дит до полусотни кетин, которые 
ей добывает муж в Амуре.

Ee любимые образы выши-
вок - сказочные драконы, рыбы, 
растения.

Она придумывает орнамен-
ты, не делая никаких предвари-
тельных «черновиков». Юлия Дми-
триевна верит, что национальные 
узоры Приамурья имеют лечебное 
воздействие на человека. Она по 
образованию врач, знает по сво-
ему опыту, что рыба - лекарствен-
ное средство от многих болезней. 
Особенно желчь рыбы, которая 
для аборигенов была универсаль-
ным средством от целого ряда за-
болеваний.

К примеру, расстройство же-
лудка нанайцы лечили талой из 
сырых брюшков толстолобов. Очи-
щенные от чешуи брюшки среза-
ли и слегка опаливали под огнем. 
Воспаление уха - желчью белого 
леща «кари». Белые желчные пу-
зыри калуги глотали с талой при 
больном желудке. Приступы язвы 
желудка снимали желчью карасей. 
А желчь аухи шла на изготовление 
настойки для натирания больных 
конечностей.

«Рыбья кожа» сегодня модна 
в Европе. В Норвегии, к примеру, 
этому ремеслу учат на специаль-
ных курсах, в Финляндии и Шве-
ции открыто производство сумо-
чек из «хвостов» лосося. С неко-
торых пор рыбья кожа там - осо-
бо прочный материал для одеж-
ды, обуви, водолазных костюмов 
и даже сотовых телефонов.

- В свое время к Юлии Самар 
обратились японцы, чтобы она 

научила их ремеслу обработки 
рыбьей кожи. Несколько меся-
цев мастерица жила на острове 
Хоккайдо, передавала свои на-
выки айнам.

Уникальность мастерства Юлии 
Самар в том, что она выделывает 
рыбьи шкурки точно так же, как 
это делалось тысячи лет назад. Ее 

материал сегодня называют «ко-
жей ХХI века». Сегодня «россий-
ская душа» известна далеко за пре-
делами Хабаровского края. 

А в село Верхняя Эконь, где 
она проживает, приезжают учить-
ся и стар и млад со всего региона.

Александр САВЧЕНКО.
Фото автора.

Золотой халат в синем небе
Для жителей Комсомольска-на-Амуре Юлия Дмитриевна Самар - 

известный человек. Она - мастер народного декоративно-прикладного 
творчества, лауреат международных фестивалей современного ис-
кусства, диплома ЮНЕСКО, губернатора Хабаровского края и прави-
тельства Москвы. В 2010 году ей была присуждена премия Прави-
тельства Российской Федерации «Душа России» за вклад в развитие 
народного творчества.

Юлия Самар: «Надо не забывать древнюю технологию»

26 июля - День работников торговли

В четвертую субботу июля мы вновь отмечаем День 
работников торговли, установленный Указом Прези-
дента Российской Федерации в 2013 году.

Сегодня торговая сеть края - это более 7,5 тыся-
чи предприятий стационарной розничной торговли, 
7 рынков и 68 ярмарок, 140 тысяч специалистов. Это 
одна из наиболее стабильно развивающихся отраслей 
экономики региона. По итогам 2013 года оборот роз-
ничной торговли составил более 210 млрд. рублей, об-
щественного питания - почти 12 млрд. рублей.

Отличительной чертой торгового обслуживания се-
годняшнего дня являются рост и модернизация инфра-
структуры отрасли. Только в прошлом году сеть пред-
приятий торговли увеличилась на 89 объектов, обще-
ственного питания - на 39. Инвестиции в основной ка-
питал составили 1162,2 млн. рублей. Отрасль сформи-
ровала 15 процентов валового внутреннего продукта 
и 8 процентов налоговых доходов в бюджет региона.

Работники отрасли достойно представляют Хаба-
ровский край на международных, российских и реги-
ональных выставках-ярмарках и фестивалях.

Правительство края уделяет особое внимание 

улучшению торгового обслуживания и бесперебойно-
го обеспечения услугами на всей территории региона, 
усилению контроля над качеством товаров.

В этом году дан старт реализации крупного проек-
та по доставке грузов в самый северный район края. В 
рамках соглашения с правительством края и админи-
страцией района Хабаровский речной торговый порт 
открыл регулярную грузовую линию в Охотский муни-
ципальный район. Это, несомненно, повлияет на сни-
жение цен для жителей территории.

Надеюсь, проект положит начало созданию сети 
линий, оптимально использующих транспортные ар-
терии региона.

Уважаемые ветераны и работники торговли!
Благодарю вас за вклад в повышение качества жиз-

ни дальневосточников.
Искренне желаю вам высокого покупательского 

спроса и благодарных клиентов, ярких идей и твер-
дости в достижении намеченных целей.

С праздником!
Вячеслав ШПОРТ, 

губернатор Хабаровского края.

Дорогие земляки!

Такие тяжелые формы заболе-
вания, когда вирус клещевого энце-
фалита поражает нервную систему и 
жизнь человека находится под угро-
зой, развиваются в последнее время 
редко, уверяет врач-невролог крае-
вой клинической больницы № 1 Ев-
гений Шиповалов. Пациент из Уль-
чского района, во-первых, был не 
привит, а во-вторых, после укуса 
насекомого не обратился за меди-
цинской помощью. А когда болезнь 
четко дала о себе знать, его сроч-
но госпитализировали и на самолё-
те доставили в краевую больницу.

Если человек вакцинирован, 
заболевание клещевым энцефали-
том протекает легче. Когда иммун-
ная система организма сильна, то 
она спокойно может справиться с 
вирусом. Самая легкая форма забо-
левания протекает без каких-либо 
проявлений и называется скрытой 
(бессимптомной). Но «присасы-
вание» насекомого может приве-
сти и к лихорадочной форме, ког-
да появляются симптомы, напоми-
нающие грипп. В таком случае че-
ловек испытывает головную боль, 
общую слабость, его лихорадит на 
протяжении нескольких дней. Бо-
лее серьезна менингеальная фор-
ма клещевого энцефалита. Она со-
провождается поражением оболо-

чек головного мозга, длится доль-
ше и более выражена. Страшнее, 
когда развивается очаговая фор-
ма заболевания. Именно она мо-
жет привести к летальному исхо-
ду или на всю жизнь «наградить» 
инвалидностью. Происходит это 
из-за того, что вирус повреждает 
головной или спинной мозг, а это 
уже может привести к параличу 
(расстройству двигательных функ-
ций), а также сопровождаться на-
рушением дыхания.

- Вакцинация - самая надежная 
защита против клещевого энцефа-
лита, которая позволяет после при-
сасывания зараженного клеща за-
щитить нервную систему организ-
ма. На моей практике не было слу-
чаев, чтобы заболевание вакцини-
рованного пациента проходило в 
тяжелой форме. Тем более в по-
следние годы появилось новое по-
коление вакцины, более эффектив-
ной и легче переносимой. Первая 
ее инъекция делается осенью, вто-
рая - через полгода, то есть не ра-
нее, чем за месяц до начала активи-
зации клещей. Поэтому уже в сен-
тябре нужно не забыть обратиться 
в поликлинику,  - напоминает Евге-
ний Шиповалов.

Но даже привитому человеку 
перед посещением таежной, лес-

ной зоны или загородной местно-
сти, особенно дальневосточникам, 
лучше заранее позаботиться о том, 
чтобы обезопасить себя от приса-
сывания клещей. Для этого следует 
надевать одежду, закрывающую все 
тело, и головной убор, применять 
репелленты, отпугивающие крово-
сосущих. Во время прогулки лучше 
не сходить с тропинок, не лезть в са-
мую чащу. Не забывать, что в основ-
ном клещи обитают в кустарниках 
и высокой траве. А после возвра-
щения домой осмотреть себя с ног 
до головы.

Если же «незваный гость» на 
вашем теле все-таки был обнару-
жен, нужно сразу же осторожно его 
снять. Это важно, потому что клещи 
после попадания на кожу еще дол-
го ищут место, не сразу начинают 
питаться кровью. Поэтому вероят-
ность остаться незараженным ве-
лика. Но если клещ присосался, его 
надо осторожно вынуть.

- Выбрасывать удаленного клеща 
не стоит. Лучше поместить его в ба-
ночку и доставить на исследование 
в лабораторию, например, в Хаба-
ровский научно-исследовательский 
институт эпидемиологии и микро-
биологии. Ведь страшен не клещ сам 
по себе, а тот микроорганизм, ко-
торый в нем находится. А это мо-
гут быть возбудители и других за-
болеваний, конечно, не таких опас-
ных, как энцефалит, но также воз-
действующих на нервную систему. 
Они, конечно, легче поддаются ле-
чению и протекают в менее тяже-
лых формах,  - рассказывает Евге-
ний Викторович.

В случае когда клещ все-таки ока-
зался «энцефалитным», крайне не-

обходимо сделать инъекцию про-
тивоклещевого иммуноглобулина. 

Она поможет предотвратить разви-
тие заболевания до тяжелой фор-
мы. Но ввести этот препарат нужно 
успеть в первые 72 часа после при-
сасывания клеща, иначе потом инъ-
екция уже будет неэффективна. Де-
тям, а также застрахованным от уку-
са клеща пациентам иммуноглобу-
лин вводится бесплатно, остальные 
же вынуждены покупать его за свой 
счет, а стоимость немаленькая - от 
пяти до десяти тысяч рублей. Поэ-
тому  лучшее решение - это своев-
ременная вакцинация.

- Наверное, во многом благода-
ря активной вакцинации населения 
за последнее десятилетие заболе-
ваемость клещевым энцефалитом 
резко снизилась. В прошлом году в 
нашей больнице не было ни одного 
пациента с клещевым энцефалитом, 
в этом году их поступило три. Воз-
можно, это вызвано изменениями 
климатических условий,  - объясня-
ет врач-невролог.  - Хотя этот вирус 
был открыт не так давно: на Даль-
нем Востоке возбудителя клещево-
го энцефалита обнаружили только в 
1937 году во время экспедиции Нар-
комздрава, сегодня этот вирус доста-
точно хорошо изучен: уже полностью 
расшифрован геном, выделены его 
разные генотипы. Но реакции им-
мунной системы на клещевой эн-
цефалит продолжают исследовать 
и по сей день. Поэтому не исклю-
чено, что в перспективе будет раз-
работан новый препарат, который 
сможет блокировать размножение 
этого вируса в организме.

Дарья СОКЛАНОВА.
Фото автора.

Будьте здоровы!

Отнесите клеща на экспертизу
В конце июля - начале августа наступает вторая волна, когда кле-

щи активизируются. Как раз в это время люди начинают ходить в лес по 
грибы и ягоды, выезжают за город, подвергая себя опасности. В крае-
вой клинической больнице № 1 в этом году уже зафиксировано три слу-
чая заболевания клещевым энцефалитом. Причем одного из пациен-
тов в очень тяжелом состоянии совсем недавно доставили санавиаци-
ей из Ульчского района. И этот больной до сих пор находится в реани-
мации, где подключен к аппарату искусственной вентиляции легких.

Евгений Шиповалов: «Страшен не клещ сам по себе,  
а тот микроорганизм, который в нем находится».

Прогноз погоды

Жди, когда 
пройдут дожди 

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Основной фон ночных темпе-
ратур в выходные в крае составит 
порядка 13-19 градусов выше ноля, 
на севере попрохладнее - 10-15, а в 
горах Аяно-Майского района стол-
бик термометра и вовсе может опу-
ститься до 5-10. Сегодня днем на 
большей части территории реги-
она воздух прогреется до плюс 25-
30, на побережье Татарского про-
лива - до 19-24 градусов тепла, а на 
побережье Охотского моря - до 12-
17. А в воскресенье облака на небе 
развеются и температуры подрастут 
на 2-3 градуса. В результате завтра 
днем термометр преимуществен-
но покажет 27-33, и только на по-
бережье Татарского пролива, где 
еще будет гулять ветер с моря, со-
хранится прохладная погода - плюс 
20-25, а на Охотском побережье, 
где еще не прекратятся дожди, - 
13-18 градусов. 

В начале недели на большей 
части территории края ожидается 
хорошая, сухая, солнечная погода с 
высокими дневными температура-
ми. Только на севере края еще вре-
менами возможны дожди. Но уже 
во вторник эти осадки сместятся в 
районы Полины Осипенко, Нико-
лаевский и Ульчский, а дальше по-
степенно - к югу. 

На территорию центральных 
районов, Комсомольский, Хаба-
ровский, Советско-Гаванский, дож-
ди придут к среде и задержатся до 
следующих выходных. Вместе с 
осадками будет усиливаться и ве-
тер, до 7-12 метров с секунду по 
долинам рек. 

В это время, во второй полови-
не недели, в северной части края 
установится погода без осадков, но 
прохладная, с ветром до 12-17 м/с. 
Такое изменение связано с прихо-
дом холодной воздушной массы. 

Ночные температуры на боль-
шей территории края будут коле-

баться в пределах 13-18. В южной 
части региона, это Хабаровский, 
Бикинский районы, в темное вре-
мя суток столбик термометра еще 
немного поднимется - до 15-20. С 
приходом холода во второй поло-
вине недели на крайний север тем-
пературы там опустятся до плюс 6-11 
градусов. Днем в начале недели на 
большей территории региона воз-
дух прогреется до 26-33. Наиболее 
высокие температуры - за тридцать 
- установятся в Верхнебуреинском и 
Хабаровском районах. С приходом 
туда осадков ожидается некоторое 
похолодание. На севере края днев-
ные температуры будут держаться 
в пределах 13-18 градусов, только 
в районе Полины Осипенко будет 
потеплее - 17-22. 

Первую половину недели в Ха-
баровске синоптики прогнозируют 
солнечной и без осадков. При этом 
температуры ночью будут держать-
ся на уровне 19-22 градусов, а днем 
воздух будет прогреваться до 28-29, 
а то и выше. Со среды в краевую 
столицу вернутся кратковремен-
ные осадки, и погода опять станет 
неустойчивой. Температуры в тем-
ное время суток  останутся в тех же 
пределах. А днем  столбик термо-
метра будет показывать не больше 
23-25 градусов. 

- В август мы войдем с такой же 
неустойчивой погодой. Продол-
жительных засушливых периодов 
не предвидится. Солнечные день-
ки если и будут сменять дождь, то 
совсем ненадолго. И такая погода, 
вполне возможно, продержится 
все лето, - отмечает Людмила Иг-
натенко. 

Кстати, уровень воды в Амуре 
у Хабаровска, по вчерашним дан-
ным, составлял 282 см. Но в тече-
ние двух суток ожидается подъем 
воды еще на 10-15 см. Этот пока-
затель хоть и превышает норму, но 
пока незначительно. 

 Дарья РАССКАЗОВА. 

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Под парусом 
воспоминаний
Много выпускников лицея сей-

час стали офицерами, добились вы-
соких результатов в своей работе и, 
конечно, званий. Ребята смело идут 
служить во флот. И те, кто сейчас за-
канчивает лицей, тоже с теплотой 
вспоминают дни, проведенные на 
такой практике. 

- Я окончил лицей в 1995 году. У нас 
тоже проводилась летняя практика.  И 
где же, как не в условиях, предложен-
ных нам во время морской практики, 
узнать себя, свои личностные качества, 
попробовать применить полученные 
теоретические знания в жизни, на-
учиться настоящим мужским навы-
кам, - рассказывает Арсений Попла-
ухин, капитан II ранга. - А пережитое 
вместе? Наверное, практика - это сво-
еобразная школа взросления. Также 
для многих из нас, и я не был исклю-

чением, именно прохождение прак-
тики помогло в дальнейшем с профес-
сиональным выбором. Поэтому, я счи-
таю, не нужно бояться идти в походы, 
участвовать во всех лицейских делах. 
Трудности, конечно же, возникнут. Но 
без этого над собой не вырасти! 

- Я считаю, что военно-морская 
практика - не продолжение учеб-
ного года, это отличный активный 
отдых, - рассказывает лицеист Дми-
трий Стежко. - В течение последних 
двух лет представители клуба юных 
моряков Комсомольска-на Амуре 
предлагают ребятам нашего лицея 
участвовать в шлюпочном походе по 
маршруту Хабаровск - Комсомольск-
на-Амуре. Я был в походе в 2010 году, 
кстати, со мной в команде был и мой 
одноклассник Сергей Михалкин. Ког-
да нам предложили участвовать, то, 
конечно же, моя мама начала бес-
покоиться: всё-таки это серьезный 
поход. Но в итоге мое желание под-
держала. А для меня это здорово: во-
первых, пусть и на некоторое время, 

но быть без опеки родителей, почув-
ствовать себя самостоятельным, во-
вторых, попробовать себя в новом 
деле, проверить, справлюсь ли с воз-
ложенными на меня обязанностями, 
ну и, самое главное - это ведь возмож-
ность узнать что-то новое, получить 
интересные впечатления!

- За 16 дней похода наша коман-
да стала одной большой семьей: у нас 
не было единого разделения обязан-
ностей (каждый из нас смог попро-
бовать свои возможности в разных 
делах), следовательно, было равно-
правие, не было деления на главных 
и подчиненных. Каждый участник 
чувствовал свою значимость! - про-
должает Дмитрий. - А еще мы посе-
тили многие краеведческие и исто-
рические места, для нас были орга-
низованы встречи с интересными 
людьми. И самое главное, за время 
похода я приобрел новых друзей, 
улучшил свою физическую форму. 
Поэтому всем ребятам - советую! 

Мария ИВАНОВА.

Завтра - День Военно-морского флота России

Какой юнга не мечтает...

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

- Купюры были очень хороше-
го качества, хоть и сделаны кустар-
ным способом. Чтобы понять, что 
это подделка, нужно было очень хо-
рошо приглядеться к ним. А люди в 
обыденной жизни делают это ред-
ко. Хабаровчанин, который органи-
зовал изготовление и сбыт купюр, 
был настоящим умельцем. Он мог 
разделить купюру на две полови-
ны, идентичные одной из ее сторон, 
по всей длине. Также он делал швы 
защитными нитями без каких-либо 
приспособлений, на глаз, -  описал 
«достижения» фальшивомонетчика 
в купюропластике начальник отде-
ла следственной части СУ УМВД по 

Хабаровскому краю Кирилл Мазий.
В рамках расследования уго-

ловного дела сотрудниками по-
лиции выполнен большой объем 
следственных действий, проведе-
ны 43 криминалистические судеб-
ные экспертизы, допрошены более 
40 свидетелей. В результате следо-
вателям удалось доказать 43 эпизо-
да преступной деятельности груп-
пы. Объем уголовного дела соста-
вил 17 томов. Обвиняемые дали 
признательные показания.

Всем фигурантам предъявлено 
обвинение в совершении особо тяж-
кого преступления, предусмотренно-
го ч. 3 ст. 186 УК РФ, – изготовление, 
хранение, перевозка и сбыт поддель-
ных банковских билетов Централь-

ного банка Российской Федерации, 
-  совершенного организованной 
группой. Максимальное наказание 
за совершение данного преступле-
ния - лишение свободы на срок до 
15 лет со штрафом в размере одно-
го миллиона рублей. 

- Чтобы вам не попались фаль-
шивые купюры, лучше используйте 
безналичный расчет или снимайте 
деньги в банкомате, так как там на-
ходятся проверенные на банковском 
обрудовании, подлинные купюры, - 
отметил на пресс-конфренции и.о. 
начальника следственной части СУ 
УМВД по Хабаровскому краю Алек-
сандр Просветов.

Нина ОЛЬКОВА, 
Виктор ОРАТАЙ. 

Криминал

Мастера купюропластики...
В Хабаровске подвели итоги городского конкурса 

среди педагогов «Растим патриотов России». Как со-
общила пресс-служба мэрии, первое место в номина-
ции «Презентации, информационно-методическое 
сопровождение, оформление сайта, информацион-
ные стенды» заняла учитель истории и обществоз-
нания  гимназии № 1 Галина Кривун. 

На конкурс она представила презентацию «Хаба-
ровск: улицы героев», которую разработала совмест-
но с выпускником гимназии Максимом Воробьевым. 

Название презентации говорит само за себя, на 
слайдах собраны фотографии и информация о подви-
гах и жизни ветеранов Великой Отечественной вой ны, 
в честь которых названы хабаровские улицы. 

- Познакомившись с нашей работой, школьники 
узнают о таких героях войны, как Григорий Бондарь, 

Василий Шелест, Дмитрий Калараш и других, - отмеча-
ет победитель конкурса Галина Кривун. 

Эта познавательная презентация будет размещена 
на сайте гимназии № 1. Как отмечают в управлении об-
разования, наполняемости официальных порталов обра-
зовательных учреждений Хабаровска уделяется большое 
внимание. В настоящее время свои сайты есть у 96 муни-
ципальных гимназий, лицеев, школ и 180 детских садов. 

Как правило, на страницах в Интернете учрежде-
ния образования размещают информацию об учеб-
ном заведении, организации учебного процесса, до-
полнительного образования, последние новости шко-
лы, достижения, приказы о зачислении. 

Обязательно на сайтах должны присутствовать 
разделы: «Муниципальное задание», «Электронные 
услуги», «Методическая служба» и другие. 

Конкурс

Улицы имени героев


